

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION
 En Tortosa, al mes...
 Fuera, trimestre...
 Extranjero, id...
 Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA
 Lunes 26 de Setiembre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION
 En la imprenta, Administración del periódico, H. Bretiá de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales. La correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 213



Doña Rosa Puig y Cañameras de Marqués

Falleció en Barcelona el sábado 24 del actual

(D. E. P.)

Sus afligidos esposo D. José M. Marqués, hijos, padre D. Antonio Puig y Uson, madre

política, hermano, hermanas, hermana política, tíos, tías, sobrinos, primos, primas y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones.

Declaraciones de Azcárate

Hoy ha correspondido la vez en el turno de las declaraciones políticas al elocuente diputado republicano don Gumersino Azcárate.

Para el distinguido catedrático las causas de nuestras generales desdichas no ofrecen la menor duda, pues no son otras que las que todo el mundo ha reconocido: la mala administración de nuestros Gobiernos y la inepcia é inmoralidad que han imperado lo mismo en la metrópoli, que en las colonias.

La opinión ha clamado siempre por las reformas administrativas y políticas en las Antillas; pero aún recono-

cida por todos esa necesidad, siempre se han ido aplazando, hasta que ha resultado lo que estaba previsto y no podía menos de ocurrir.

La inmoralidad—ha dicho el señor Azcárate—es la principal causa, y esa inmoralidad está arraigada en España, y se ha revelado en los tristemente célebres misterios de Montjuich, en las elecciones, en los abusos é iniquidades del caciquismo, y en todos los ramos de la administración, observándose que ya afecta también á lo que aún se conservaba sano, esto es, en el Ejército y en la Marina.

Los responsables de estos males inmensos son los partidos, que por espacio de un cuarto de siglo han gobernado el país; son los señores Sagasta y Cánovas y sus ministros y amigos políticos, pues han tenido tiempo sobrado para reorganizar nuestra admi-

nistración y desterrar la inmoralidad, no habiéndolo hecho.

Ha dicho también el señor Azcárate que en estas responsabilidades, aunque mayor parte al partido conservador por haber firmado el Protocolo de 1877 que jamás debió firmarse.

En sus declaraciones al señor Azcárate ha atacado duramente al señor Silveira, diciendo que este político no tiene autoridad para hablarnos de una política regeneradora y nueva porque no representa un partido nuevo, sino la continuación del que dirigió el señor Cánovas del Castillo.

Para regenerar el país es necesaria la renovación de todos los organismos de suyo viciados y sin condiciones para el fin á que se les destinan.

Esta regeneración ha de hacerse forzosamente con gente nueva, pero no sólo en Madrid, sino también en

provincias, donde precisa extirpar el caciquismo.

Esa gente nueva se ha inspirar en las bases que informan los principios democráticos.

Por esto el partido del general Polavieja no podrá hacerse bajo su jefatura.

De lograrse indudablemente nacería sin el principal elemento de vida, siendo su existencia efímera.

Además, el general Polavieja no tiene historia política, y su mandato como jefe no sería todo lo eficaz que debería ser.

La gente nueva para la regeneración del país, ha de tener además de las condiciones expuestas la de la laboriosidad, y afortunadamente esta condición se encuentra entre las clases democráticas que son las que pueden salvar á la patria.

Urge el remedio pues la cuestión es de vida ó muerte.

(De El Noticiero Universal)

Crónica de las guerras

Madrid 25

Los faros de Puerto Rico

Un despacho de Puerto Rico dice que como su primer acto de posesión mandaron los yanquis encender nuevamente y á su costa, todos los faros de la isla.

Afirmase en el despacho que va creciendo la hostilidad de los isleños contra el invasor.

Los restos de Colón

El señor Congosto

De la Habana cablean que mañana lunes serán embarcados los restos de Colón, para la Península.

Se ha embarcado ya el Sr. Congosto, secretario del Gobierno general de Cuba, que ha sido agregado á la delegación española en la comisión de París.

La evacuación de las Antillas

El plazo

Un cablegrama de la Habana cuenta que se ha formalizado la divergencia de pareceres, iniciada entre los comisionados españoles y americanos respecto del plazo en que hay que completar la evacuación.

Los comisionados españoles fijaron el vencimiento del plazo máximo en el primero de Abril. Los norteamericanos se han mostrado dispuestos á facilitar una solución conforme á la proposición española, pero recuerdan que su Gobierno les ordenó que no concedieran demoras pasado el 31 de octubre.

Las negociaciones para ampliar el plazo son ahora activísimas, pues el tiempo apremia.

Marcha de la

delegación española

Ha salido en el expreso la delegación española para la comisión de París.

CRONICA

Las memeces del Diario

En nuestro último número publicamos los insultos que el Diario de Tortosa dirigió á D. Antonio Kies, cuando este no podía suministrarle bazofia. Hoy podríamos completar el retrato moral de su director, publicando las adúlaciones que dirige á D. Teodoro Gonzalez cuando, habiéndose comido siendo depositario 30.000 pesetas de fondos municipales, temía que los tribunales le castigaran por estafador; pero no vale las molestias que este trabajo nos ocasionaría.

Ahora, para hacerse pasar el miedo, nos llama difuntos. ¡Difuntos! que hemos enterrado á D. Pepito, al papá-Alcalde y al Chirlo, que constituyen la

trinidad moralizadora de Tortosa y que, sin un perro chico ayer, hoy gracias á la política viven como príncipes, majan como potentados y llevan la cartera repleta de billetes de Banco.

¡Difuntos! cuando hemos dado sepultura á Cañé y á sus grandes agrupaciones, á aquel famoso juez D. José Vallejo Fernandez, autor de tantos desaguisados y conseguido por primera vez desde la oposición derrotar la candidatura que apoyaban el Ministro de la Gobernación, el Gobernador, los diputados cuneros y el Ayuntamiento.

¡Difuntos! y hemos obligado al Bismarck de pacotilla, fálico jurista, abogado sin pleitos, víctima de los estragos de la vejez echarse en brazos de los carlistas y del grunón para que dieran algunos votos á su hijo.

¡Difuntos! y no consiguieron los asesinos armados echarnos de las Casas consistoriales, sin embargo, de sus disparos con arma de fuego.

¡Difuntos! y hemos conseguido que el pueblo despierte al grito de ¡abajo los ladrones! demostrándole todas las maneras de robar y falsificar, organizadas en nuestra administración municipal.

¡Difuntos! que solo al rumor de que pensamos asistir á una sesión del Ayuntamiento, armanse los empleados hasta los dientes, alistanse valentones á dos pesetas y hasta Anímetá, el hasurero, con un garrote se preparan para derribar hasta la última gota de sangre para defender á Abraham de Vilaseca.

¡Difuntos! y cuando les acusamos de haber robado 22.000 pesetas en siete meses solo en el impuesto de pesas y medidas sobre el aceite, no hay quien se atreva á denunciarnos á los tribunales, temiendo que estos acaben por mandar á presidio á los granujas que así esquilmán al pueblo.

¡Difuntos! y hemos barrido la influencia de Bosch y Fustegueras en Roquetas y ya tenemos preparadas las escobas para barrerlo de Tortosa.

¡Difuntos! y hemos conseguido la sentencia de muerte dictada contra el Diario, sentencia que se le notificará dejándose la suscripción todos los liberales, por ser órgano de la forasteralla.

Inútil que proteste, inútil que llame disidentes á los 7.000 electores que votaron al señor Roig, pues estos no han de transigir con la podredumbre que el colega representa.

Y sigá llamándonos difuntos.

Inmoralidades en los fieltos

El miércoles de la semana anterior á un vecino que cruzaba la ciudad conduciendo una poca de leña en un carrole exigieron en el fieltó de Remolinos 20 céntimos y en vista del su negativa á pagar le rebajaron á 15 y luego á 10 negándose á darle recibo.

Esto se llama estafar, pero ya á nadie sorprende que roben los pequeños ante los grandes robos de los pájaros gordos de figura siniestra.

«La Vanguardia»

En mal hora el Diario de Tortosa tuvo la desdichada ocurrencia de poner en duda la sinceridad y buena fe del corresponsal de esta ciudad.

Este en vindicación de su honra atacada por el irreflexivo ex-Depositario de fondos municipales, ha dirigido á La Vanguardia el remitido que reproducimos á continuación con las líneas que este periódico le dedica.

Dicen así:

Como suponíamos é hicimos constar, apenas enterado del telegrama del Sr. Alcalde de Tortosa protestando de la veracidad del relato que publicamos de los sucesos ocurridos en aquella población, nuestro inteligente corresponsal, autor de ese relato, nos escribe ratificándose en cuanto ha dicho. Por nuestra parte no es preciso añadir por ahora ni una palabra mas, sino repetir, como ya indicamos el otro día, que en ningún momento ha faltado á nuestro corresponsal nuestra confianza en su veracidad. Hé aquí la carta:

Sr. Director de La Vanguardia

Muy señor mío y respetable amigo: Acabo de leer en La Vanguardia de hoy en el apartado «Notas regionales» un telegrama del señor Kies, alcalde de Tortosa, protestando contra las versiones contenidas en mi correspondencia fecha 10 de los corrientes en la que se señalan los tristísimos sucesos ocurridos en la mañana de dicho día.

Yo que, en los muchos años que me honro en desempeñar el humerísimo cargo de corresponsal de La Vanguardia en esta ciudad, mi norma é interés, ha sido, es y será siempre el de ser verídico é imparcial de los hechos y noticias que bajo mi responsabilidad escriba.

Y esta vez, á pesar de la protesta del alcalde señor Kies, tengo que decirle que me ratifico en el contenido de mi carta, y si conveniente fuera, me la firmarían más de doscientos testigos presenciales de los hechos, manteniendo la fidelidad de mi relato, habiendo podido escribir mucho más corriendo de lo que me expresé y siento mucho que no insertaran íntegra mi correspondencia, para que los lectores de La Vanguardia hubiesen podido comentar mejor dichos escandalosos sucesos y después de haber visto quien y quienes fueron los verdaderos culpables que provocaron al pueblo de Tortosa á una caudales que, á no acudir la autoridad militar y jefes de la guardia civil y de carabineros con sus fuerzas hubiese, hubiera de muchos hogares de muchas familias.

Y si mi respuesta de los sucesos y las causas que los motivaron es verídica é incontestable pronto se sabrá, pues jocosas de personas de diferentes clases sociales de esta población desde los de más alto en política, hasta las más humildes pasan á declarar diariamente ante los juzgados militar y judicial y ellos resolverán en justicia.

El corresponsal

Tortosa 22 septiembre 1898.

Los empleados municipales

La guardia civil encontró anteayer cazando al sereno Pelente del arrabal de Jesús con hurón quien se escapó con sus compañeros arrojando la caza que consistía en dos liebres y un conejo.

Conviene que el juzgado municipal

castigue severamente á ese empleado que así falta á sus deberes.

Fallecimientos

El sábado último falleció en Barcelona la virtuosa señora D. Rosa Puig y Cañameres esposa de nuestro estimado amigo y paisano el eximio pintor D. José María Marqués.

En la mañana de ayer fueron trasladados á la última morada los restos mortales de tan bondadosa señora pudiendo con tan triste motivo convenecerse nuestro buen amigo el laureado pintor D. José María Marqués, de las numerosas y bien conquistadas simpatías de que goza en Barcelona, no mayores que en Tortosa, su ciudad natal, y de la gran parte que en su justo y grande dolor toman cuantas personas han tenido ocasión de conocer su talento y caballerosidad y pudieron apreciar las grandes virtudes que atesoraba la difunta.

Reciba el distinguido artista la expresión de nuestro sentido pésame deseándole resignación cristiana por tan irreparable pérdida rogando al señor admita en su santa gloria el alma de la finada.

En el pueblo de Godail ha fallecido despues de recibidos los Santos Sacramentos a señora doña Francisca Carasi Leon esposa de nuestro amigo don Carlos Subirats Ralda, siendo su muerte generalmente sentida por las bellas cualidades que adornaban á la finada.

Enviamos á su familia nuestro pésame.

Visita

Hoy hemos recibido la grata visita de nuestro querido amigo el Sr. Conde de la Torre del Español que llegó ayer á esta ciudad, regresando en el tren de esta tarde á las posesiones de su título.

Algarroba

Apesar de que la cosecha de algarroba ha sido este año bastante regular el precio de dicho fruto lleva trazas de subir á consecuencia de las grandes compras que realiza una importante casa de Barcelona que la destina á la fabricación de alcohol.

La redención á metálico

La Gaceta del sábado último publica el real decreto ampliando por un mes el plazo de la redención á metálico para los mozos de la quinta actual. Podrán hacerse las redenciones hasta el día 31 del próximo mes de Octubre.

Licenciamientos de tropas

A primeros de octubre, serán licenciados los soldados en actual servicio,

pertenecientes á los reclutamientos de los años 92, 93 y 94.

En cuanto reciban la instrucción los reclutas de la actual quinta, serán licenciados también los del año 95.

Quedarán solamente de servicio los que haga menos de tres años que están en las filas del ejército.

Por lo tanto, los que tengan los tres años de servicio cumplidos ó más serán licenciados.

La mayoría de los soldados que regresarán de Ultramar serán también licenciados.

La Última Moda

de esta semana publica los nuevos y elegantes modelos de Otoño en trajes y accesorios.—Precio del número con los respectivos suplementos; 1.ª ó 2.ª edición 25 cts.—Edición completa 40 cts.—Oficinas Velázquez, 56, hotel. apartado, 24. Madrid.—Se remite gratis números de muestra.

Biblioteca popular ilustrada

Esta semana se ha publicado el tomo 4.º que contiene la célebre sátira de Jovellanos titulada «Pan y Toros».—Precio 10 cts. Pidare en las librerías, puestos de periódicos, centros de suscripciones ó á la Administración de «La Última Moda» Velázquez, 56. Apartado, 24. Madrid.

Sol y Sombrá

Es interesantísimo el núm. 76 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 29 del actual; el retrato de Guerrita publica instantáneas de las corridas de Barcelona de 8 y 11 del actual, de Otiel, Murcia y novillada de La Unión.

El texto por «Los amigos» Franco del Río Mantes de Oca y otros.

Juan Antonio Delsorts y Piñel

Abogado

Há abierto su despacho en la calle de la Ciudad, n.º 3, piso 2.º.—Tortosa.

MIL RESETAS al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Consultorio homeopático

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico Calle de San Roque n.º 3, 1.ª pl.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benense ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeopata.

Ganga para los enfermos,

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Opera en tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo pucete)

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Polavieja y Romero Robledo.—Comentarios

Madrid 25, 3'20 t.

En dos círculos políticos son objeto de comentarios las declaraciones del Sr. Romero Robledo.

Los ministros se distinguen entre los comentaristas por el calor con que tratan el asunto, creyendo que en el fondo de las declaraciones del batallador ex-ministro, se advina el deseo de dar un paso hacia el general Polavieja con el único propósito de combatir el señor Silveira y impedir que los elementos recientemente adheridos al general, convencidos del fracaso sufrido por el nuevo partido regenerador, vuelvan contritos y confesos á las huestes silvelistas.

Añádese también que el Sr. Romero se propone romper los turnos de partido único mediante los actos del fogoso político desde que perdió la orientación á consecuencia de la muerte del Sr. Cánovas del Castillo.

No niegan los ministeriales la posibilidad de que en plazo no remoto se encuentren Polavieja y Romero, llegando á fusionarse, con objeto de formar un partido con elementos hoy dispersos y condenados, por el impetuoso del destino, á eterna oposición.

No hubo conferencia

Madrid 25, 4'30 t.

Los amigos del señor Silveira siguen negando que su jefe celebrase una conferencia con el general Polavieja, desmintiendo los rumores de un probable acuerdo entre ambos políticos.

El acuerdo solo sería posible si el general Polavieja retrocediera lo suficiente, lo que no consideran factible que suceda.

Una interview con Romero

De San Sebastián telegrafían lo siguiente:

San Sebastián, 25, 1'50 t.

Un redactor de la Unión Vascongada ha celebrado una extensa interview con el señor Romero Robledo, que mañana publicará este periódico.

El partido polaviejista

El primer punto tratado en la inter-entrevista con el nuevo partido, que pretenden crear los señores Polavieja y Romero Robledo, es el de las

El señor Romero Robledo dijo, ante todo, que temía se interpretarían torcidamente sus declaraciones acerca de este punto.

No habla el político, dijo, había sólo el hombre observador, sin que la pasión y la parcialidad ofusquen su juicio.

El partido polaviejista merece todas mis simpatías, porque hay en el fondo de las aspiraciones del general algo que se halla unido estrechamente al ideal de toda mi vida.

Todo lo que tienda al exterminio de estos turnos políticos, causa directa de la ruina de la patria, verdaderos turnos del hambre que envilecen la política, merecerá mis simpatías.

Polavieja tiende á ello, y se comprende, porque es la eterna aspiración de los hombres nuevos en azares políticos, que entran en la vida pública sin fines bastardos y sin propósitos concupiscentes.

Precisamente porque es tan noble y levantada esta aspiración temo y hasta creo que el general Polavieja no logrará su propósito.

Desgraciadamente es muy difícil la obra que Polavieja pretende realizar: los escépticos la calificarán de utopía; yo, que aun tengo fe, la califico de hermoso ideal.

Mis palabras respecto al general Polavieja no envuelven una adhesión, ni siquiera un propósito inmodesto de darle alientos.

Simpatizo con su programa como simpatizaría con cualquier hombre nuevo ó viejo en política, que se pusiese la misión de realizar lo que el general Polavieja se propone y tuviese elementos dispuestos á secundarle.

La evacuación de Puerto Rico

Madrid, 25, á las 10'15 n.

Londres, 25.—El corresponsal de The Times en San Juan de Puerto Rico telegrafía que el día 21 se embarcaron 200 hombres más para España y que sin que ocurrieran incidentes, los españoles han evacuado Alborito y otros pueblos.

Los polaviejistas

Madrid, 25, á las 11'20 n.

—Los polaviejistas andan asecurando á todo el mundo, que no hay aproximación del general al Sr. Silveira. En un rato partido sigue organizándose por cuenta propia, según sus adeptos.

Los tagalos

Madrid, 25, á las 11 n.

Según telegrafían al Herald, desde Manila, aumentan de día en día las rivalidades entre Aguinaldo y Pio Pilar determinando profundas disensiones entre los tagalos.

Intento de secuestro.—49.800

datos presos Madrid, 25, á las 11'35 n.

Telegramas de Manila dan cuenta de que los tagalos intentaron secuestrar al obispo de Manila en ocasión en que aquel prelado se hallaba en Bulacan con objeto de confirmar á varios indígenas.

Los vankis se consiguieron á que los tagalos realizaran su bárbaro intento. Manden los despachos que Aguinaldo tiene prisioneros en Malolo á 40 sacerdotes.

Declaraciones de un comisionado

Madrid 25 11'50 n.

Londres 25.—Telegrafían de San Francisco que el comandante Prainford que está en París con objeto de ayudar á la comisión que ha de negociar la paz en sus trabajos ha declarado que es partidario de que los Estados Unidos reclamen Luzon y Palawan, pero no quiere la anexión de todo el Archipiélago por considerarla inútil y costosa.

Quintín Banderas y Calixto García destituidos

Madrid 25 12'15 m.

Londres 26.—Telegrafían de los Estados Unidos que á consecuencia de haber pronunciado en las montañas de Puerto Principe un discurso pidiendo el Gobierno de Cuba para los negros, Máximo Gomez ha sustituido al cabecilla Quintín Banderas; también ha sido sustituido por el generalísimo Calixto García.

Errores

que deben desvanecerse

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, las nacionales, como extranjeras, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni alfileros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas. En razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

¡LAS MADRES!

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sacio, incómodo y peligroso, consultad con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el medio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguero de creutchou con resorte.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la cargazón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

REUS.—PLAZA.—DE PRIM REUS

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

CARILLA
DE LA
Cámara Agrícola Oficial
DE VALENCIA

Indispensable á todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite á correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó libranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

El rabioso dolor

Muelas careadas

pone al hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

ALBAF SERNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar Calle de la Ciudad.

2 pesetas bote.



HE MANDADO POR ALBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

Disponibile

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA
JUAN JOSÉ CUCALA



Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos; dolor; pupilas artificiales para dar vista á los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarias que van dentro del ojo inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemar las con la piedra, pronta curación y sin dolor.

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

Enfermedades de Oído, Nariz y Garganta

Inyecciones de JUGOS cerebral, medular, testicular.—Suero fisiológico de caballo:

- Suero fresco y puro para Difteria (mal blanc.)
- Linfa (Pigota) fresca y pura.
- Consulta de 7 á 12 y 6 á 8.

Cambios, 3, vulgo calle del Puente
TORTOSA

ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil